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8 月 2 日，驾车驶入塞罕坝机械林
场，苍翠连绵的林海迎面扑来，万顷碧
波气势恢宏。

正值造林自检收尾期，在临近冀蒙
界河的千层板分场烟子窑营林区头道沟
地块，我们见到了80后施工员丁玉辉。

“株高大于 35 厘米、株距 50 米、行
数 25 行、总株数 260 株、死苗 6 株……”
拉开皮尺圈定样带，查看桦树幼苗的长
势，丁玉辉和同事蹲在林间，对这里的
林冠下造林进行自检，以确保幼苗成活
率达标。

低头看是株高不过半米的桦树幼
苗，抬头见落叶松高耸入云。高矮之间
呈现的是塞罕坝机械林场近年来打造的
近自然模式。

此前，塞罕坝机械林场主要以落叶
松、樟子松和云杉三大针叶树种为主。
为改善林区单一的树种结构，今年，林
场强调营造混交林，“见缝插针”造林
6657 亩，逐渐把林子培育成混交、异
龄、复层林，同时在林下引进一些适合
本地生长的灌木，林子变通透了，森林
体质更强壮了。

盛夏，是塞罕坝绿色最浓的时节，
也是游人最多的时节。

在林场森林防火指挥中心，该中心
主任彭志杰紧盯着对面的大屏幕。这是
林场防火视频监控系统，可将浩瀚森林
和广袤草原尽收眼底，实时监控林场花
草树木的安全。

“游客多了，林场的管护任务更重
了。”彭志杰说，目前全场建有视频监
控点 43 个，均安装在铁塔塔顶等处，
可清晰监测半径 15 公里的区域，监测
覆盖率达97%。视频监控设备采用“双
光摄像头”监测可见光和热成像，如果
哪里有热点或出现火情，画面颜色就会
变成红色，一目了然。

指挥台前，5 个电脑屏幕一字排
开。“这里不仅有卫星、烟雾雷达、视
频监控系统实时监测火情，更有雷电预
警监测系统预防雷击火。”彭志杰介
绍，系统能准确标注出具体经纬度、时
间、强度和类型。

为处理好防火和旅游的关系，这个
旅游季，塞罕坝大力压缩景点开放数
量，仅开放生态旅游观光区5处，总面

积 1.57 万 亩 ， 占 林 场 总 经 营 面 积 的
1.12%。

除了火灾，病虫害也是威胁万顷林
海安全的一大隐患。

8 月 3 日一大早，林场森林和草原
有害生物防治检疫站党支部书记、副站
长刘广志，就和承德海关工作人员驱车
来到烟子窑营林区，进行十年一次的外
来物种入侵调查。

“别看它小，里面装的性诱剂能精
准地把外来入侵物种引进来。”刘广志
指着一个刚挂好的诱捕器，向我们解
释。这次，他们将悬挂五个诱捕器，分
别用来吸引苹果蠹蛾、美国白蛾、地中
海实蝇、桔小实蝇和瓜实蝇五种外来入
侵物种。一个月后，再摘下诱捕器，观
察林内是否存在入侵物种，以便对病虫
害情况进行提前研判。

目前，塞罕坝机械林场充分利用现
代科技手段，已建立起“外防输入内防
输出”高效管控防治体系，在对外来物
种入侵进行调查的同时，对现有病虫害
进行预防性人工喷雾，极大提升了病虫
害的防治效果。

跟随刘广志挂完诱捕器，我们乘坐
车辆一路朝林海腹地驶去，行驶约 10
分钟，转向一侧的林间土路，笔直的落
叶松间掩映着一块写有“绿之源”的石
碑，尚海纪念林到了！

拉伸卷尺，用尼龙绳圈出1平方米
的小样方，低头观察样方内草本植物的
数量、高度和盖度……林场科技科科研
人员付立华正在进行生物多样性监测，

“你们看，这片林子草本植物、灌木和
天然落种乔木错落分布，林木种植疏密
度合适，林分比较好。我们会将不同地
块的生物多样性情况进行对比，看哪种
抚育方式效果最佳。”

在付立华看来，老一代塞罕坝人攻
克了引种关、育苗关、造林关。如今依
然在闯关：良种引育关、资源结构优化
关、森林质量提升关、林业可持续发
展关。

生物多样性监测只是科技科承担的
科研任务之一。为摸清塞罕坝三大针叶
树种的脾性，目前，他们成立了《冀北
地区云杉林高效经营技术研究与示范》
课题组，（下转第二版）

新华社北京8月 10日电 国务院
台湾事务办公室、国务院新闻办公室
10 日发表 《台湾问题与新时代中国统
一事业》 白皮书，进一步重申台湾是
中国的一部分的事实和现状，展现中
国共产党和中国人民追求祖国统一的
坚定意志和坚强决心，阐述中国共产
党和中国政府在新时代推进实现祖国
统一的立场和政策。

白皮书指出，台湾自古属于中国

的历史经纬清晰、法理事实清楚。联
大第 2758 号决议是体现一个中国原则
的政治文件，国际实践充分证实其法
律效力，不容曲解。一个中国原则是
国际社会的普遍共识，是遵守国际关
系基本准则的应有之义。世界上只有
一个中国，台湾是中国的一部分的历
史事实和法理事实不容置疑，台湾从
来不是一个国家而是中国的一部分的
地位不容改变。

白皮书说，中国共产党始终把解决
台湾问题、实现祖国完全统一作为矢志
不渝的历史任务，团结带领两岸同胞，
推动台海形势从紧张对峙走向缓和改
善、进而走上和平发展道路，两岸关系
不断取得突破性进展。在中国共产党的
引领推动下，70 多年来特别是两岸隔
绝状态打破以来，两岸关系获得长足发
展。两岸交流合作日益广泛，互动往来
日益密切，（下转第二版）

河北日报讯（记者曹智 通讯
员姚伟强）寻找虫害的痕迹，预判
明年病害发生情况，目测树木平均
胸径……日前，在塞罕坝机械林
场，一场林业技能竞赛在密林中拉
开帷幕。“盛夏，塞罕坝机械林场
营造林任务较少，但对于踏上‘二
次创业’新征程的塞罕坝人来说，
我们不能有片刻放松，希望技能竞
赛能够激发广大干部职工更加努力
钻研的工作热情。”塞罕坝机械林
场党委书记安长明介绍。

“要传承好塞罕坝精神，深刻
理解和落实生态文明理念，再接
再厉、二次创业，在实现第二个
百年奋斗目标新征程上再建功立
业。”2021年 8月 23日下午，在承
德市考察的习近平总书记，首站
来到塞罕坝机械林场，深入绿意
盎然的无边林海，赞誉荒漠变绿
洲的精神力量。

牢记习近平总书记的嘱托，省
委十届二次全会提出，坚持绿色低

碳发展，大力弘扬塞罕坝精神，统
筹山水林田湖草沙系统治理，加大
污染治理力度，积极稳妥推进碳达
峰、碳中和，全面提升生态环境保
护水平。

河北是京津冀生态环境支撑
区，肩负着当好首都绿色生态屏障
的重大使命。河北进一步压实各级
林长责任，科学开展大规模国土绿
化，不断提升林草生态系统质量和
碳汇增量。截至8月初，全省今年
完成营造林 527.3 万亩，完成退化
草原修复治理13.5万亩，首都绿色
生态屏障更加牢固。

森林城市创建扎实开展。全省
县域国家森林城市备案数量达到
24 个 。 灵 寿 县 等 12 个 县 （市 、
区） 被授予“省级森林城市”荣誉
称号，全省创建省级森林城市数量
已达75个。

林长制进一步推深做实。守护
森林，把好“林”门，是各级林长
的使命。（下转第八版）

从巍巍太行到渤海之滨，从冀中平
原到坝上高原……放眼燕赵大地，农业
再获丰收，农民收入持续增长，农村环
境不断改善。今年夏粮总产量 1486.5 万
吨，上半年农村居民人均可支配收入
9888元，扎实推进美丽乡村建设，广大
农村正在成为宜居宜业的幸福家园。

习近平总书记强调：“从中华民族伟
大复兴战略全局看，民族要复兴，乡村
必振兴。”

河北是京畿要地、农业大省。省
委、省政府带领全省上下深入学习贯彻
习近平总书记关于“三农”工作重要论
述和党中央决策部署，大力实施乡村振
兴战略，加快实现农业强、农村美、农
民富。

夏粮喜获丰收，筑牢粮食
安全“压舱石”

悠悠万事，吃饭为大。
这是一份来之不易的成绩单——今

年河北省夏粮再获丰收，夏粮播种面积
2271.6千公顷，亩产436.2公斤，总产量
1486.5 万吨，实现面积、单产、总产

“三增加”。“马兰1号”小麦在魏县公议
会村的千亩小麦示范方，平均亩产超过
800 公斤，这是河北小麦大面积亩产首
次超过 800 公斤，标志着河北小麦生产
能力取得新突破。

在6月9日召开的全省加强粮食安全
保障工作会议上，省委书记倪岳峰强
调，“把保粮食安全作为保国家安全、保
经济安全、保社会安全的重要举措，以

‘时时放心不下’的责任感，全力做好各
项工作，努力交出一份粮食生产的优异
成绩单。”

夏粮是全年粮食生产的第一季，实
现夏粮丰收对于稳定全年粮食产量、保
障经济社会平稳运行至关重要。回首过
去几个月，这场夏粮丰收保卫战打得极
为艰辛，面临的压力前所未有，主要原
因是去年一场罕见秋汛，造成约2500万
亩小麦晚播。

“受去年秋汛影响，连日的大雨，地
里积水严重，小麦播种时间推迟了近一
个月。”邢台市任泽区种粮大户赵孟辉
说，原本他已经放弃播种了，多亏政府
帮忙，及时组织排水，制定详细的播种
方案，820亩地全部完成小麦播种。

为稳定小麦播种面积，河北将粮食
生产目标任务分解到市县、落实到乡
村、落实到地块，压实各级党委政府责
任，出台超常规支持措施，组织各地抢抓

“播种窗口期”，足额完成小麦播种任务。
粮食丰收，不能仅仅指望“天公

作美”，更要靠想尽、用出千方百计。
省委、省政府制定的 《关于扎实推进
农 业 经 济 发 展 的 十 四 条 政 策 措 施》
中，前两条便是保障夏收顺利进行和
确保夏播面积只增不减，为全年粮食
丰收争取了主动。

秋粮是全年粮食生产的大头。今
年，河北依托家庭农场、农民合作社和
种植大户等新型经营主体，重点在玉米
主产区推广玉米大豆带状复合种植模
式，目标是实现玉米大豆协同高产，助
力粮油生产提质增效。

在原有玉米种植基础上，位于邢台
市南和区的金沙河农作物种植专业合作
社探索开展大豆玉米带状复合种植，充
分利用两种作物高矮搭配、边行优势的
互补效应，采取带状套种方式力争实现

“玉米不减产、多收一茬豆”的目标，提
升土地效率和粮食产量。

“一季双收，值得种！”金沙河农作
物种植专业合作社负责人李江坡说，合
作社承担着 2.46万亩大豆玉米带状复合
种植任务，单体实施全省最大。

产业持续发展，让脱贫
群众生活更上一层楼

一大早，张北县德胜村村民徐海成
扒拉了几口饭，便扎进自家的微型薯大
棚忙碌起来。大棚内，微型薯苗挺着腰
杆，铆足劲儿生长。“现在的德胜村，产
业更强了、人气更旺了，老百姓腰包更
鼓了、精气神更足了，好日子就像芝麻
开花节节高。”徐海成说。

今年以来，德胜村推进巩固拓展脱
贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接，大力
发展马铃薯育种、民俗旅游、分布式光
伏等特色产业，让“金豆豆、银窝窝、
铁杆杆”等产业持续发展、强村富民。
上半年，全村人均收入近1.2万元，村集
体经济收入 170 余万元，乡亲们的日子
越过越红火。

新生活新起点上接续奋斗，让脱贫
群众生活更上一层楼。

乡村振兴的前提是巩固脱贫攻坚成
果，河北认真落实“四个不摘”要求，
加强对脱贫人口常态化监测帮扶，牢牢
守住不发生规模性返贫的底线，采取培
育壮大帮扶产业、着力促进稳岗就业、

加强易地搬迁后续扶持等措施，加快促
进脱贫群众增收、脱贫地区发展。

百亩花海土地平整、景观大道拓宽
亮化、多功能酒店设施加快建设……盛
夏时节，在阜平县骆驼湾村，旅游设施
提升改造已接近尾声。

“今年是骆驼湾村旅游升级发展的
关键年，康养休闲业态是重点打造的
新亮点。”骆驼湾村党支部书记顾瑞利
说，依托好山好水，骆驼湾村把乡村
旅游业作为巩固拓展脱贫攻坚成果、
全面推进乡村振兴的新产业，近 80 名
村民直接吃上了旅游饭，人均月增收
2000 多元。

牢牢抓住产业发展“牛鼻子”，河
北加快乡村产业振兴步伐。围绕 15 个
特色优势产业集群，河北引导社会资
本参与现代种业、技术集成、现代化
养殖等重点项目建设，大力发展都市
农业。今年上半年，全省实施农业项
目 1972 个，完成投资 530.3 亿元。15 个
特色优势产业集群在脱贫地区安排项
目资金 3 亿元，打造现代农业示范园区
24 个，培育农业品牌 11 个。

（下转第八版）

河北巩固脱贫攻坚成果全面推进乡村振兴
河北日报记者 郝东伟

河北不断提升林草资源总量和质量，今年截至8月初

全省完成营造林527.3万亩
完成退化草原修复治理13.5万亩
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国务院台办、国务院新闻办发表

《台湾问题与新时代中国统一事业》白皮书

远眺张北县德胜村。今年以来，德胜村持续推进巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接，大力发展马铃薯育种、民俗旅游、
分布式光伏等特色产业，促进农民增收。 河北日报记者 张 昊摄

塞罕坝：“美丽高岭”绿意更浓
河北日报记者 贾 楠 宋 平

河北日报讯 “习近平总书记对河北充
满深情、寄予厚望”“十年来河北发展所取
得的一切成绩，最根本的是总书记关心关怀
的结果”“总书记的重要指示是做好河北工
作的根本遵循”……8 月 9 日，中共河北省
委“中国这十年·河北”主题新闻发布会在
石家庄举行，省委书记倪岳峰围绕“牢记嘱
托 笃行不怠 走好新时代赶考之路”作主
题发布并回答记者提问，引起全省广大干部
群众广泛关注和热烈反响。

大家通过多种形式收听收看了新闻发布
会，一致表示，解放思想、奋发进取，加快
建设经济强省、美丽河北，是总书记对河北
工作提出的明确要求，也是全省人民的共同
期盼。走好新时代赶考之路，要持续深入学
习贯彻习近平总书记重要指示和党中央决策
部署，认真贯彻落实省委十届二次全会精
神，进一步解放思想、奋发进取，撸起袖子
加油干，填写优异成绩单，把建设经济强
省、美丽河北的美好蓝图一步一步变为
现实。

“发布会全面介绍了河北翻天覆地的新
变化。全省生产总值由2012年的2.3万亿元
提高到2021年的4万多亿元，特别是今年以
来，面对复杂形势和艰巨任务，上半年全省
生产总值增长 3.4%，主要经济指标增速高
于全国平均水平……一组组详实的数据、一
句句提气的话语，令人激动，让人振奋。”
省发展改革委党组书记、主任杨永君表示，

“全省发改系统将始终牢记总书记殷殷嘱
托，认真贯彻省委十届二次全会精神，深入
落实稳经济一揽子政策措施，紧盯全年目标
任务，压实责任、狠抓落实，以实际行动展
现新担当、新作为。”

“发布会上的数据显示，与京津联手打
通拓宽‘对接路’2089 公里，累计承接京
津转入企业和单位近 4 万家。”京津冀协同
发展取得的丰硕成果，让保定市常务副市长
张贵宝对未来充满信心，“接下来，全市将
聚焦‘医车电数游’及被动式超低能耗建
筑、都市型农业等产业，积极有序承接非首
都功能疏解和产业转移，重点推进涿州国家
农业科技园区、中国五矿涿州科技产业园等
重大项目建设，抓好保定·中关村创新中心
等成果转化示范基地建设，打造北京国际科
技创新中心成果转化的首选承接地和京津产
业转移的首选地、必选地。”

“发布会提到，雄安新区从一张白纸到塔
吊林立，累计完成投资4300多亿元，今年新
开工项目59个，完成投资近600亿元，首批
疏解高校、医院有序落地，中国中化、中国
星网、中国华能等央企总部启动建设，累计
注册设立各类央企机构110家。”雄安新区改
革发展局局长于国义说，新区将准确把握功
能定位，树牢项目“生命线”，着力营造优质
宽松的发展环境和活跃高效的创新氛围，进
一步建立完善滚动接续、压茬推进的项目建
设机制，聚焦交通体系、基础市政、生态、
公共服务设施、承接疏解标志性项目建设，以深化改革汇聚发展资源，在
承接北京非首都功能疏解、推动央企二三级子公司落地发展、推进重大项
目建设、白洋淀修复保护上求突破，奋力开创雄安新区建设发展新局面。

发布会提到了我省生态环境显著改善的标志性成果，从青头潜鸭落户
白洋淀、邢台百泉复涌，到沧州市东光县油坊口村干涸的古井水深恢复到
7米、河北城市空气质量今年全部退出全国“后十”，这让省生态环境厅
厅长李晋宇既感到无比自豪，更感到责任重大。（下转第二版）


